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chaque mois au centre 
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Viens,  
je t'emmène... 
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Les idées des Villejuifois·e·s se 
concrétisent pour une ville plus 
écologique, durable et respirable.   
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Ramy Deghir et l’Académie des  
Boxes font le show samedi 8 février 
sur le ring des Esselières. 

26 À VOTRE SERVICE
Qu’est-ce que le contrat de ville ? On 
vous explique la politique de la ville  
et les quartiers prioritaires. 

 28 DANS MA RUE
On est allé rue Mermoz rencontrer les 
habitant·e·s d’un quartier empreint de 
sport et de solidarité. 
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Pierre Garzon
votre maire

Se déplacer 
autrement  
La ligne 14 du métro s’arrête officiellement en station 
villejuifoise à Gustave-Roussy depuis le 18 janvier 
dernier. Une nouvelle opportunité pour effectuer nos 
trajets quotidiens vers Orly et jusqu’au nord de Paris. 
Et sur la route ? Prenez une direction plus douce à 
vélo, à pied, en bus pour parcourir la ville.

Ed tor al

DDepuis le mois d’octobre, 
l’Assemblée nationale débat 
sur le projet de loi de 
finance des gouvernements 
« Barnier » puis « Bayrou ». 
Le changement de 1er 
Ministre ne change rien à 
l’affaire : l’approche est la 
même. En effet, pour 
résorber le déficit de l’État 

– causé par les gouverne-
ments successifs – sans 
s’attaquer aux cadeaux 
fiscaux et aux profits 
accaparés par les grandes 
fortunes, le gouvernement 
s’entête dans l’austérité et 
dans la casse sociale en 
prévoyant une économie de 
40 milliards d’euros sur les 
dépenses. Il a d’ailleurs une 
cible toute désignée : le 
service public. L’effort 
demandé aux collectivités 

– en première ligne pour 
servir l’intérêt général et 
assurer les missions que 
l’État n’assume plus – s’élève 
à environ 4 milliards €. Pour 
Villejuif, cela représenterait 
plusieurs millions d’euros, 
en plus des baisses de 
moyens déjà éprouvées 
dans la dernière décennie. 

 

Résister à l’austérité 
Chaque année, nous 

construisons un budget 
municipal de résistance au 
service des Villejuifois, de 
ceux qui viennent travailler à 
Villejuif ou ceux qui viennent 
se soigner dans nos 
hôpitaux. Nos « dépenses », 
ce sont les politiques qui 
permettent l’accès à la 
restauration scolaire, aux 
séjours vacances, à la 
pratique sportive et 
culturelle au plus grand 
nombre. C’est aussi le centre 
de santé, l’accompagnement 
des séniors, des jeunes ou 
de la petite enfance… Le 
service public, c’est toutes 
ces politiques qui per-
mettent que nos vies aillent 
mieux n’en déplaise à 
l’ultra-milliardaire Bernard 
Arnault qui rêve de saigner 
la France à blanc ! Nous ne 
devons pas laisser passer 
cette énième attaque contre 
les budgets des communes 
et des collectivités. Je vous 
invite donc à être de toutes 
les initiatives pour la 
défense des moyens pour  
le service public !  

Flashez les  
QR codes dans 
les pages pour 
plus d’infos  
en ligne.
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04 Débat : femmes de sciences en lumière
06 Budget participatif : ça pousse !
12 Participez à l’Observatoire de la tranquillité publique
22 3 talents immo, psycho et tempo
26 Contrat de ville : on vous explique
30 Tribunes politiques
33 Crêpes party ! 
35 Quand Villejuif voulait la ligne 7

Le verdier d’Europe a été 
recensé dans l’Atlas de la 
biodiversité de la ville. 

 Le plein de culture pour 
toutes et tous : lire, créer, 
écouter…

Cédric, 16 ans, était en 
job à la mairie cet hiver.  

« Il n’existe qu’une hiérarchie 
sociale, celle de la valeur et 
de l’honnêteté morale. » 
Jean Mermoz

Notre vœu pour 2025 : 
plus de liens !
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En debat

%

À Villejuif, l'égalité femmes-hommes 
dans l'espace public et le monde 
professionnel notamment est un enjeu 
politique majeur. Depuis 2020, par 
exemple, 4 rues de la ville ont été 
nommées aux noms des femmes 
scientifiques : Rose Dieng-Kuntz, 
Madeleine Pelletier, Nicole Girard-Mangin, 
Odile Schweisguth. Les médiathèques de 
Villejuif proposent aussi au public scolaire 
des ateliers sur les femmes scientifiques 
dans le cadre des enseignements 
artistiques et culturels. 

À l’occasion de la Journée 
internationale des femmes et des 
filles de sciences, le 9 février, état 
des lieux d’un secteur encore très 
dominé par les hommes.  

 par Weilian Zhu

Villejuif est une ville scientifique. Elle accueille 
deux écoles d'ingénieur·e·s, une antenne du 

CNRS et désormais le premier pôle européen de 
lutte contre le cancer, dans le quartier Campus 
Grand Parc. Et s’il y a bien un domaine où les 
femmes sont en minorité, ce sont les sciences ! Les 
chiffres sont parlants : selon l’Unesco, 28 % des 
diplômé·e·s en ingénierie et 40 % en informatique 
dans le monde sont des femmes. Encore plus 
éloquent, la proportion de femmes dans certains 
secteurs n’a pas évolué en 3 décennies. En France, 
la part de mathématiciennes au CNRS stagne à 19% 
depuis 1989 ! Et c’est à l’échelle de toute la société 
que différents biais éloignent les jeunes filles des 
cursus scientifiques, comme l’éducation, la famille, 
la culture ou l’absence de modèles. Bien que de 
nombreuses scientifiques aient marqué l’Histoire, 
leurs recherches ont été souvent invisibilisées 

voire carrément rejetées par leurs collègues 
masculins. On appelle cela « l’effet Matilda », une 
théorie développée par l’historienne des sciences 
Margaret Rossiter en référence à la militante 
féministe Matilda Joslyn Gage. Parmi ces grandes 
oubliées, on peut citer Rosalind Franklin, biologiste 
britannique pionnière de l’ADN, jamais reconnue 
aux dépens de 3 collègues masculins récompensés 
du prix Nobel. À l’heure de la révolution numérique, 
la présence des femmes dans des secteurs 
stratégiques est primordiale, au risque pour des 
applications comme l’IA de perpétuer des biais 
sexistes et discriminants.

© SYLVIE GRIMA

Femmes de sciences, 
femmes invisibles ?

Parole  
d’élue       Bianca Brienza 
13e adjointe Quartier Centre et Sud-Est  
Égalité Femmes-Hommes, lutte pour 
l’inclusion et contre toutes les  
discriminations

49 
des femmes sont victimes 
de harcèlement sexuel au 
travail dans un milieu 
scientifique.
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 Je suis issue d’une 
formation en histoire de 
l’art et en sociologie. Mes 
recherches portent sur la 
question des émotions, du 
genre et des biotechnolo-
gies. Enseignante-cher-
cheuse et référente égalités 
depuis 2019 à SupBiotech, 
je mène notamment des 
recherches sur les biotech-
nologies et le genre. Au sein 
de l’école, j’ai déployé le 
dispositif de prise en charge 
des violences sexistes et 
sexuelles (VSS). Nous 
menons des campagnes de 
sensibilisation sur les VSS 
auprès des élèves comme 
un module sur la biologi-
sation du sexisme. Nous 
prenons aussi en charge 
les VSS durant les soirées 
étudiantes et traitons les 
signalements des élèves.  

À noter que nous avons 
une majorité d’étudiantes, 
ce qui est assez inhabituel 
pour une école d’ingénieur. 
Cela peut s’expliquer par ce 
que l’on appelle « un biais 
de genre », c’est-à-dire à 
la croyance que les filles 
seraient meilleures que 
les garçons dans certaines 
filière et vice versa. C’est 
pour cela qu’il est im-
portant de présenter des 
modèles de femmes scienti-
fiques aux jeunes filles très 
tôt dans leur scolarité. Il 
faut aussi et surtout créer 
une culture commune pour 
lutter contre les violences et 
les stéréotypes vis-à-vis des 
femmes en général et des 
femmes scientifiques en 
particulier. 

Cécile Vermot
enseignante-chercheuse en 

sociologie à SupBiotech Villejuif

« Les hommes ne sont 
pas biologiquement  

plus forts ni les femmes 
plus douces. »

 Après une classe pré-
paratoire en biologie, j’ai in-
tégré l’École normale supé-
rieure. Mon sujet de thèse, 
réalisé conjointement au 
sein de l’Institut Curie et 
des Mines ParisTech, se 
portait sur le développe-
ment d’algorithme pour 
étudier les données géno-
miques. J’ai ensuite réalisé 
deux post-doctorats à la 
Memorial Sloan Kettering 
Cancer Center de New York 
et au Francis Crick Insti-
tute de Londres qui m’ont 
notamment permis de me 
spécialiser en « génomique 
du cancer », soit l’étude des 
caractéristiques génétiques 
d’une tumeur cancéreuse. 
J’ai intégré Gustave-Roussy 
en 2023 et je dirige une 
équipe qui travaille sur 
l’oncologie computation-

nelle. C’est un domaine 
qui favorise une médecine 
plus personnalisée en 
prenant en compte le profil 
clinique et moléculaire des 
patient·e·s. J’ai toujours 
aimé les mathématiques et 
le vivant et j’ai eu la chance 
d’avoir une famille qui m’a 
toujours soutenue dans 
mon parcours scolaire. Il 
faut mettre en avant des 
« role models » car les 
femmes scientifiques sont 
trop souvent invisibilisées. 
Pourquoi les filles sont 
sous-représentées dans 
les classes préparatoires 
de mathématiques et de 
physique ? Il faut décon-
struire ces biais dès le plus 
jeune âge. 

« Les jeunes filles ne 
doivent pas se laisser 
intimider par leurs 
doutes. »

Elsa Bernard 
cheffe d’équipe à l’Institut  

Gustave-Roussy
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 8 au 11 fév.
Dans le cadre des Journées femmes ingé-
nieures à la Cité des sciences et de l’industrie, 
2 groupes d’étudiantes de SupBiotech Villejuif 
présenteront leurs travaux. 

12 fév.
Portes ouvertes Supbiotech  Villejuif 
de 18h à 21h.   
 
 

17 et 19 fév.
Program’her à l’Efrei, pour les lycéennes 
intéressées par les métiers du numérique. 
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Jeudi 9 janvier a eu lieu une réunion des 
porteur·euse·s et porteurs de projet du 
budget participatif dans la salle du Conseil 
municipal. Objectif : passer des idées au 
concret.  

 par Florian Lucas 

BUDGET PARTICIPATIF

Les idées 
   sont semées !

Désormais, place à la « phase de réalisation », où les 
porteur·euse·s de projet collaborent avec les services 
de la Ville pour concrétiser leurs idées. Le jeudi 9 
janvier, une quatrième réunion s’est tenue dans la 
salle du Conseil municipal. Consacrée aux projets  
« Ville » et « Jeunes », elle a été l’occasion pour la pre-
mière adjointe, Anne-Gaëlle Leydier, de rappeler 
l’objectif du processus : « Il ne s’agit pas de demander 
à la Ville de faire, mais de coconstruire avec elle. » Les 
porteur·euse·s de projet, accompagné·e·s des agents 
municipaux, restent donc au cœur des décisions. 
C’est le cas de l’équipe derrière le projet Villejuif 
en vert : des arbres et des fruitiers en ville, le plus 
ambitieux de cette édition, avec une enveloppe de 
125 000 €. Après une heure de discussions, elles et 
ils se sont mis·e·s d’accord : dé-bétonner six places 
de parking pour planter des arbres et des arbustes 
formant des haies bocagères. 

Le premier Budget participatif de Villejuif 
dédié à la transition écologique entre dans 
une phase décisive : celle de la concrétisation. 

Lancé en avril 2024, ce dispositif a permis aux ha-
bitant·e·s de proposer des idées pour améliorer leur 
cadre de vie. Après une évaluation de faisabilité et le 
regroupement d’idées similaires, 54 projets ont été 
soumis au vote des citoyen·ne·s, générant plus de 
20 000 clics. Au final, 34 projets ont été sélection-
nés et se partageront un budget total de 433 000€.  

« J’ai choisi ce projet car il 
me paraissait réalisable 

et facile à installer. Je n’ai 
pas pensé au recyclage 
des mégots au début !  

Ce sont les agent·e·s de la 
Ville qui nous ont parlé  

de cette solution. » 
Renée-Noëlle, 
porteuse du projet  

Réduire la pollution : installons  
des réceptacles à mégots

Rencontre entre les 
porteurs de projets et 
les Services de la Ville 
le 9 janvier à la mairie.

Les 32 projets  
lauréats  

© LUCILE CUBIN
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BUDGET PARTICIPATIF

Les idées 
   sont semées !

EXPÉRIMENTATION - OMBRIÈRE 2023 _ Collectif 9P x Water Connect31/35

INVESTISSEMENTS

Bols de fraîcheur 
Sur l’esplanade Pierre-Yves-Cosnier 
vous pourrez prochainement vous 
installer sous une ombrière avant 
de rejoindre la médiathèque ou la 
mairie. Cet équipement, réalisé par 
l’entreprise Water Connect, sera 
construit en partie avec des maté-
riaux recyclés. Grande de 10 mètres 
sur 4,5, elle sera aussi équipée d’une 
fontaine à eau. Trop haute, la cour 
de l’école Simone Veil est impos-
sible à végétaliser. Une parcelle 505 
m2 a donc été acquise par la Ville, 
rue Condorcet, en face de l’école. 
Elle pourrait devenir une aire de 
jeux ou un forum en plein air, après concertation avec les riverains et l’ac-
cueil loisirs. Une concertation a également été organisée avec les agents de la MPT  
Gérard-Philipe, du Pulp sud et de la Ludothèque pour transformer leur parking commun. Un  
nouveau lieu de vie y sera aménagé avec du mobilier et un projet de potager. Même combat pour 
le parking du complexe Guy-Boniface : 350 m2 de goudron retirés pour permettre aux eaux de pluie 
de retrouver le chemin de la terre. Des travaux réalisés par le Territoire Grand-Orly-Seine-Bièvre.

FERME 

Tannerre en hiver  
Le mois de janvier est un mois de dormance pour la nature et le calme devrait régner à la ferme 
municipale de Tannerre-en-Puisaye. Et pourtant. Isabelle Gauffeny, la maraîchère employée par la Ville 
dans l’Yonne, a déjà un joli programme. Mi-janvier, elle a reçu la visite des élu·e·s du Conseil municipal des 
enfants. Pour nombre d’entre eux, c’était la première fois qu’ils mettaient le pied dans une exploitation 
maraîchère. « Nous leur avons fait visiter le site, participer au travail de la terre et ils sont repartis avec des 
légumes qu’ils ont eux-mêmes récoltés, explique-t-elle. Peut-être que certains changeront leur regard sur des 
légumes qu’ils n’aimaient pas. » En ce début d’année, la maraîchère a aussi reçu les semences de l’année à 
venir. Certaines cultures, comme les tomates, les poivrons, les basilics et les petits pois devront être semés 
dès février. Espérons que la récolte sera abondante !

Atlas de notre 
biodiversité 

• Un atlas de la biodiversité 
villejuifoise a été réalisé en 
2023 sur 7 secteurs de la ville. 

• L’étude a permis d’identifier 
des milieux très différents 
(roselières, prairies, friches…) 
et 229 espèces végétales et 60 
espèces animales. 

• Plusieurs espèces inscrites 
sur la liste rouge régionale 
vivent à Villejuif : la pipistrelle 
commune, le verdier d’Europe, 
le moineau domestique, le 
papillon flambé.

À retrouver bientôt  
sur www.villejuif.fr

Les membres du  
CME en week-end  
à la ferme de Tannerre 
mi-janvier.

ENTREPRISE  

Pavé de vert  
À Villejuif, une entreprise est 
« championne de la RSE ». 
Présentation par son chef 
d’agence Erwan Quennemet. 
Les Paveurs de Montrouge ont 
été fondés en 1921 par des 
ouvriers paveurs. Malgré son 
nom, l’entreprise est installée 
à Villejuif depuis 1923. Elle 
intervient sur l’ensemble des 
travaux d’infrastructures de la 
voirie dont en ce moment le 
boulevard Chastenet-de-Géry. 
L’entreprise s’est engagée dès 
2015 dans une démarche RSE, 
ou Responsabilité sociétale 
des entreprises. Par exemple, 
les salariés étrangers sont 
formés à la maîtrise du Français. 
L’entreprise recycle et réutilise 
des pavés usagés. Les groupes 
électrogènes sont remplacés par 
des batteries portables. Cet été, 
elle testera sur la Zac Campus 
Grand Parc un nouveau modèle 
de finisseur électrique, destiné 
à appliqué les enrobées sur la 
chaussée. Saluées par un Prix 
d’honneur de la démarche RSE 
de l’EPT du Grand Orly Seine-
Bièvre, ces actions motiveront 
certainement d’autres acteurs  
du territoire à une économie  
plus vertueuse. 
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MUSÉE 

Micro-Folie 
Composé d’un Musée numérique et d’un 
FabLab, le projet Micro-Folie devrait 
être inauguré au printemps à la MPT 
Jules-Vallès. Le Musée numérique donnera 
accès aux œuvres des plus grands musées 
nationaux tandis que le FabLab sera un es-
pace de création avec des machines mises 
à disposition (imprimante 3D, machine 
à coudre numérique…). Ce lieu convivial 
accueillera des ateliers collaboratifs et des 
animations pour développer la créativité 
des habitants.  
Une initiative du ministère de la Culture 
coordonnée par La Villette.

INSCRIPTIONS 

Réseau  
des médiathèques
L’inscription à la médiathèque 
est gratuite et dure un an. Il 
suffit de se rendre dans l’une des 
médiathèques de la ville (Elsa-
Triolet, Pulp nord ou Pulp sud) 
muni·e de sa carte d’identité. Une 
fois inscrit·e, toutes les ressources 
numériques (presse, e-learning, 
musique…) sont accessibles sur  
mediatheque.villejuif.fr

MUSIQUE 

Un festival de jazz  
au printemps 
Pour la première fois, la MPT Gérard-
Philipe accueillera un festival de jazz  
le 24 mai prochain. Un projet porté 
avec le Conservatoire de musique et le 
Grand-Orly Seine Bièvre en partenariat 
avec Jazz en ville. 

NUMÉRIQUE 

Les bons plans  
d’Hugo Roux  
Hugo Roux est le coordinateur  
musique, cinéma et numérique  
des médiathèques de Villejuif.  
Il nous partage ses bons plans  
en ligne. 

1. Film  : Un p’tit truc en plus d’Artus
L’inscription à la médiathèque donne accès à  
3 programmes par mois sur Arte VOD/Univers Ciné  
parmi 5 000 programmes. 

2. Ressources : Un défi pour l’humanité  
de Philippe Bihouix et Vincent Perriot
Les abonné·e·s peuvent aussi lire jusqu’à 10 BD numériques  
sur la plateforme Izneo qui rassemble plus de 8 000 titres  
de BD, mangas et romans graphiques. 

3. Jacaranda de Gaël Faye
Embarquez pour un voyage intergénérationnel au cœur du 
Rwanda, avec Jacaranda, récompensé par le prix Renaudot 
2024. Il est à retrouver en version numérique sur la plateforme 
BiblioAccess, sur laquelle les abonnés peuvent emprunter 
jusqu’à 5 livres numériques en même temps pour une durée  
de 3 semaines.

© ANJA SIMONET

© DR

Actualités

Médiathèque 
Elsa-Triolet.
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SANTÉ

Au chevet  
des enfants 

à leurs accompagnants de venir participer à 
l’atelier. Nous réunissons tout le monde dans 
une salle polyvalente que l’on aménage avec 
des coussins et des peluches.Nous lisons des 
livres, puis les psychologues font réagir les 
enfants sur les thématiques abordées. C’est 
un moment d’échange. À la fin il y a un petit 
goûter et les enfants peuvent repartir avec 
des livres sur la thématique qui sont offerts 
par l’IGR.

Comment préparez-vous une visite à l’IGR ?
Nous sommes toujours en binôme et nous 
collaborons avec une psychiatre et une 
psychologue du service de pédiatrie. C’est 
un vrai partenariat ! Nous préparons une 
sélection de livres en fonction du thème du 
jour : la famille, les émotions, le corps…  

Et comment se déroule la séance ?
En arrivant, on passe dans les chambres et la 
salle d’attente pour proposer aux enfants et 

Depuis fin 2023, les médiathécaires 
de la ville apportent un peu de 
réconfort aux enfants malades de 
Gustave-Roussy, une fois par mois. 
Danny T. du Pulp nord, nous ex-
plique cette démarche.

 par Florian Lucas

ACCESSIBILITÉ 

Facile à lire 
Vous lisez peu ou souhaitez 
redécouvrir le plaisir des mots 
sans vous prendre la tête ? 
Les médiathèques mettent à 
disposition de nouveaux livres 
pour adultes labellisés Facile à 
lire, reconnaissables grâce au 
logo sur leur couverture. 
Ils vous attendent à l’entrée  
des médiathèques.

               
 

  

Moins de plastique 
Les bibliothécaires prennent soin 

de la planète. Une grande partie des 
livres acquis pour les adultes, dont les 

couvertures sont solides, ne seront plus 
recouverts avec du film plastique.

ACCESSIBILITÉ 

Beaux-arts  
pour tous 
Depuis 2 ans, l’École municipale 
des Beaux-Arts et la Maison de la 
santé et du handicap collaborent 
autour de plusieurs projets, 
notamment dans le cadre de 
Villejuif Respire. En janvier, elles 
ont lancé un atelier adapté aux 
personnes en situation de han-
dicap avec la professeure Estelle 
Méchineau, spécialisée dans l’art 
et le handicap. Cet atelier propose 
une exploration ludique de divers 
médiums comme la gouache, le 
collage, ou le textile. Un moment 
pour créer, oser et s’amuser en 
toute confiance ! 

 Renseignements et inscriptions  
à la Maison de Santé et du 
Handicap : 01 86 93 30 60

HISTOIRES

Le mercredi 
des grands  
Devant le succès des contes pour les  
enfants de 0 à 3 ans, la MPT Jules-Vallès  
a mis en place des séances pour les enfants 
de 3 à 6 ans. Une fois tous les deux mois, des 
conteurs et conteuses professionnel·lle·s font 
voyager enfants et parents à travers des 
contes du monde entier. Durée : 35 min  
  Prochaine séance : le 19 mars à 10h  

avec Fabienne Morel.

© DR

 La lecture, moment  
de plaisir et de partage 
pour les enfants.
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« A cet âge, les jeunes sont 
souvent confrontés à du 

harcèlement ou à d’autres 
formes de violences. Ils 

doivent être conscients des 
conséquences de leurs actes. 
On essaie de les sensibiliser 

tôt, sinon ça se perpétue  
au lycée. »

Kun Thida Sok
cheffe de brigade de la 

Police municipale

© LUCILE CUBIN

CITOYENNETÉ

Au nom  
de la Loi
Des ateliers de prévention sont 
organisés par la Ville dans les 
collèges et les lycées pour 
sensibiliser les adolescent·e·s  
au respect de la loi. 

 par Weilian Zhu

Les 4e au collège Aimé-Césaire ont 
assisté à un atelier de prévention 
citoyenne et d’éducation civique autour 
de l’exposition Questions de justice.  
« Une jeune fille déclare sur les réseaux 
sociaux qu’il faut exterminer tous les 
étrangers ». C’est le message inscrit au dos 
d’un écriteau choisi par deux garçons. 
Lisant tout haut le message, les garçons 
doivent débattre des conséquences  
d’une telle déclaration.    

Échanger pour comprendre 
Encadré·e·s par 5 adultes, anima-
teur·rice·s jeunesse, policier·ère·s 
municipal·e et national·e, la trentaine 
d’adolescent·e·s a échangé, durant  
2 heures, sur les droits et infractions 
définies par la loi. « Cet atelier permet de 
sensibiliser les jeunes à leurs droits et devoirs. 
Ils doivent se rendre compte qu’à leur 
jeune âge, des choses banales peuvent être 
sanctionnées », explique Mounia Alami, 
référente inclusion des jeunes  
au Maj centre. 

Des lois vivantes 
Beaucoup d’élèves ont d’ailleurs une 
connaissance déjà avancée de certaines 
subtilités. Ainsi, si la majorité est 
atteinte à 18 ans, la responsabilité pénale 
est effective dès 13 ans. « Cela signifie par 
exemple que si vous recevez aujourd’hui 
une amende et que vos parents ne la payent 
pas, vous devrez vous en acquitter à vos 18 
ans », détaille Kun Thida Sok, policière 
municipale. « Rappelez-vous que les lois 
évoluent aussi, ajoute Nicolas Clavel, 
coordinateur prévention de la Ville. 
Depuis 2022, il est par exemple possible 
pour un enfant de porter les deux noms de ses 
parents, une évolution vers une société moins 
patriarcale. »

Atelier de prévention 
citoyenne pour les  
4e du collège 
Aimé-Césaire. 

DÉCOUVERTE 

Good job !
Cédric raconte sa semaine passée 
à coanimer les activités organisées 
par le Contrat local d’accompa-
gnement à la scolarité (Clas) Sud. 
Découvrir le monde du travail,  
acquérir de l’expérience, enrichir 
son CV... Cédric ne regrette pas 
d’avoir passé la moitié de ses 
vacances de Noël à s’affairer.  
À 16 ans, ce lycéen en seconde à 
Darius-Milhaud a coanimé, durant 
une semaine, les activités du Clas 
Sud. Il a participé à l’un des nom-
breux jobs que la Ville propose 
aux jeunes villejuifois·e·s, au sein 
de ses services. Ces jobs sont gé-
néralement organisés en été, mais 
leur succès est tel que le dispositif 
est reconduit en hiver. « Le matin, 
avec Moussa, lycéen comme moi, 
nous faisions du rangement et 
remplissions des petites tâches 
administratives. L’après-midi, nous 
aidions à la mise en place puis au 
déroulement des animations sous 
le contrôle des adultes, et nous 
avons aussi encadré des sorties », 
détaille Cédric. Une semaine  
rythmée par un atelier sur la 
nutrition, un autre de jeu inspiré 
de Fort Boyard, un escape game 
à Paris et une visite du Jardin 
des plantes. « On a endossé des 
responsabilités, on a pris des 
initiatives et on s’est intégré dans 
une équipe », s’est réjoui Cédric. 
« J’ai découvert les exigences 
du métier d’animateur et ça m’a 
donné envie de préparer le Bafa », 
a-t-il renchéri. De futures recrues 
en perspective ?
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Actualités

SANTÉ PUBLIQUE 

Flory Ntima est étudiant infirmier en deuxième 
année à l’Ifsi Paul-Guiraud. À 44 ans, ce n’est pas 
une reconversion. Il était en effet déjà infirmier en 
République démocratique du Congo, son pays natal, 
dont les diplômes n’ont pas d’équivalence en France, 
avant de devenir logisticien. « Ça fait du bien de retrou-
ver ma vocation, je retrouve les gestes, je me retrouve », 
confie-t-il. Prise de sang, injection, pansement, pose 
d’holters, etc., il officie tous les jours comme stagiaire 
au CMS Pierre-Rouquès. « J’ai acquis beaucoup de com-
pétences ici. Par rapport à un hôpital, les tâches sont plus 
diversifiées. Dès l’accueil, on suit toutes les étapes de prise 
en charge. On est aussi plus proche des patients avec qui on 
peut discuter. Ce relationnel fait partie du soin. » Dans le 
cadre de son stage il doit d’ailleurs étudier la prise en 
charge de plusieurs patients : « Je maîtrise ainsi leurs 
dossiers, j’approfondies mes connaissances de leurs patho-
logies. C’est un peu comme « mes » patients », s’amuse-t-il. 
Et de conclure : « Cette manière de travailler me plait 
beaucoup. Les gens peuvent venir sans rendez-vous, 
consulter et être orientés. Il y a aussi des ateliers théma-
tiques sur certaines affections et de la prévention. Tout cela 
facilite l’accès au soin de la population ». 

QUESTION SANTÉ 

Combien coûte  
réellement une 
consultation dans  
un Centre municipal ? 
Pour une consultation à 30€, la 
CPAM rembourse 70% du montant, 
soit 21€. Le reste à charge de 9€ est 
réglé soit par le patient si celui-ci 
ne possède pas de mutuelle, soit par 
la mutuelle avec application du 
ticket modérateur, ce qui veut dire 
que le patient ne règle rien, c’est le 
CMS qui recevra le remboursement.

Approfondir 

le soin 

CHARTE 

Une santé  
plus verte
Le Groupement Hospitalier Psy Paris 
Sud signe une charte contre les pertur-
bateurs endocriniens avec le Réseau 
Environnement Santé, une première pour 
un établissement de santé.  « Nous avons 
l’ambition de protéger nos patients et 
d’être acteurs de cette lutte ainsi qu’une 
locomotive pour les autres hôpitaux »,  
explique Hamama Bourabaa, direc-
trice du développement durable de 
l’hôpital Paul-Guiraud. Beaucoup 
d’études montrent que les perturba-
teurs endocriniens jouent un rôle dans 
le développement de maladies, y com-
pris mentales, dès la conception de l’enfant et à tous les âges de la vie. La bonne nouvelle 
est que lorsqu’on enlève la source de contamination, la santé se revivifie, ce qui démontre 
l’efficacité des gestes quotidiens. « C’est pourquoi nous avons mis en place un nettoyage 
sans substances chimiques dans l’hôpital. Cette chartre nous oblige à mettre en place  des  
actions, informer et éco-conditionner nos achats et investissements. Elle s’inscrit aussi dans 
une politique impulsée par le chef d’établissement, Lazare Reyes, en faveur de l’écologie et de 
la biodiversité. »

© SYLVIE GRIMA

© LUCILE CUBIN

Villejuif propose une  
complémentaire santé  
pour le remboursement 
de vos frais de soins.  
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Suivez ce Conseil municipal  
sur Facebook, Villejuif.fr et Youtube 

Prochain Conseil le mercredi 12 février

© DR

Participez jusqu’au 3 mars 
à l’enquête publique sur 

l’aménagement du quartier 
Lebon-Lamartine. 

Je participe

SÉCURITÉ
POUR VOTRE TRANQUILLITÉ 
Vous avez envie de vous investir pour la 
qualité de vie ? Vous êtes ouvert·e·s au débat 
d’idées ? Vous aimez échanger dans le respect 
des opinions des autres ? Devenez membre 
du nouvel Observatoire de la tranquillité 
publique et d’éthique de la vidéoprotection, 
en participant à deux réunions par an en 
soirée en plus de réunions de préparation. 
L’Observatoire réunira 5 élu·e·s, 5 pro-
fessionnel·le·s, 4 habitant·e·s tiré·e·s au sort 
et des membres des services de la Ville. 
Candidatez jusqu’au lundi 3 mars. Tirage au 
sort jeudi 6 mars à 18h en salle du Bureau 
municipal. 

ASSOCIATIONS

Un nouveau local plein de vie
Vous êtes une association sans lieu fixe pour travailler ?  
Un nouveau local vient d’ouvrir à Villejuif. Le Service municipal 
de la Citoyenneté et de la Vie des quartiers met à votre 
destination un endroit pour se rencontrer, faire ses  
démarches administratives, organiser des formations, 
déposer ou découvrir des annonces de recherche de bénévoles. 

 Pour réserver le local : Direction de la Citoyenneté  
et de la Vie Des Quartiers 01 86 93 31 43 /  
vie-associative@villejuif.fr

AMÉNAGEMENT LEBON-LAMARTINE

Demander le calendrier !
Les travaux d’aménagement du quartier 
Lebon-Lamartine se poursuivent en 
2025. Ce qui vous attend :
> Début des travaux des espaces extérieurs : 
réunion publique, jeudi 6 février à 18h30 à l’école 
Robert-Lebon, avec l’aménageur Grand Paris 
Aménagement.

Début des travaux de réhabilitation des tours par 
Valdevy pour deux ans au total. 

Végétalisation et création d’un parvis devant 
l’école Robert-Lebon.

Travaux de fouilles archéologiques à 
l’emplacement de la barre Est, démolie en 2024, 

Démolition des boxes de stationnement de 
Valdevy.

Démolition des barres Sud (9-11, rue Lamartine) et 
Ouest (3-5, rue Lamartine) dès que les dernier·ère·s 
locataires seront relogé·e·s.

On y va ?
6, rue  

Georges-Le-Bigot
Ouvert du lundi au vendredi 

de 9h30 à 12h et  
de 14h à 17h.  

Fermé le jeudi après-midi..

CONFÉRENCE 

Alerte !  
Attaque planétaire ! 
Et si une cyberattaque majeure frappait 
plusieurs États en même temps ?  
Quelles conséquences sur nos vies, 
comment réagir ? L’Efrei, Grande École  
du numérique, organise une conférence 
immersive sur la cybersécurité. Les 
intervenants : William Dupuy, chef 
d’état-major du Commandement de la 
cyberdéfense, Elyes Fayache de chez  
IBM et Yann Bonnet de Campus Cyber. 

 Jeudi 13 février à 18h30  
au 30, av. de la République.  
Gratuit - inscription sur www.efrei.fr/
le-futur-sapprend-ici

© MARIE PRÉ
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 Une nouvelle  
voie à emprunter 

DÉPLACEMENTS

L’ouverture de la gare Villejuif Gustave-Roussy 
marque une nouvelle étape dans le développement de 

Villejuif, au point de réinventer nos déplacements. 
Face aux enjeux climatiques et sociaux, la place de la 

voiture en ville est plus que jamais interrogée.
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Grand Angle

Val-de-Marne, matérialisée par un dénivelé impor-
tant entre le « bas Villejuif » et les quartiers du centre, 
n’est pas sans rapport. Monter la RD7 depuis Paris 
ou rejoindre Les Esselières depuis le métro Villejuif 
Léo-Lagrange en refroidit plus d’un. Historiquement, 
l’urbanisme de notre ville se confond avec celui des 
grandes voies de circulation : la nationale 7 et l’auto-
route A6. La ville est construite autour des enceintes 
hospitalières, véritables enclaves qui nous obligent 
à quelques détours. La ligne 7 du métro participe 
grandementà l’attractivité de la ville, mais elle draine 
chaque jour un flot important d’automobilistes 
venant d’autres communes qui se garent à Villejuif 
avant de récupérer le métro. Un « effet parking » aux 
conséquences douloureuses pour les riverain·e·s. 

Il est midi ce samedi 18 janvier, les premiers 
voyageurs entrent en gare. Après six ans 
d’attente et des travaux titanesques, la sta-
tion Villejuif Gustave-Roussy des lignes 14 et 
15 du Grand Paris Express est enfin ouverte. 
Cette gare imaginée sous les traits de l’ar-

chitecte Dominique Perrault se dévoile au grand 
jour. Une gare obtenue de haute lutte voilà 15 ans 
grâce à l’association Orbival portée par Christian 
Favier, ancien président du Conseil départemental 
du Val-de-Marne.  Située à proximité immédiate du 
quartier en construction Campus Grand Parc, elle 
marque un tournant dans l’histoire de la ville, 40 
ans jour pour jour après l’ouverture de la ligne 7.
En 2026, Villejuif comptera quatre stations et trois 
lignes de métro, huit lignes de bus et un tramway, 
faisant de notre ville l’une des mieux desservies de 
la région. Cette nouvelle accessibilité rapproche-
ra nos quartiers mais, plus que cela, rapprochera 
nos villes notamment pour les trajets de banlieue 
à banlieue, et aussi nos services publics, nos insti-
tutions, les travailleurs de l’emploi et l’emploi des 
travailleurs. 

Effet parking
Paradoxe de la situation, Villejuif est aussi l’une 
des villes de la petite couronne parisienne où la 
place de la voiture reste forte. En comparant les 
modes de déplacement des actifs villejuifois avec 
ceux des communes limitrophes, on constate une 
appétence plus prononcée pour la voiture. 29% 
des Villejuifois·e·s utilisent par exemple la voiture 
pour aller travailler, soit cinq points de plus que 
les autres villes du secteur.  40% des trajets quoti-
diens parcourus en voiture font moins de 3 km. Ils 
sont deux fois plus polluants qu’un trajet grande 
distance : la faute à une surconsommation de car-
burant à moteur froid, aux arrêts et redémarrages 
fréquents liés à la circulation en ville. La situation 
géographique de la commune, point culminant du 

Nouvelles stations de métro, refonte du plan de 
stationnement, aménagement vélos et piétons, 

Villejuif est à un tournant important en  
matière de mobilités.

 ✒ par Alexandre Pech

Ticket pour 
l’avenir
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Plans vélo 
Le plan vélo communal 
2024-2029 a été voté à 

l'unanimité le 28 juin 2023 
après consultation des 
associations locales. Il 

prévoit d'étendre le 
réseau cyclable dans la 

ville. Il comptera 6 liaisons 
reliant les stations de 

métro. Le plan vélo 
intercommunal, vise aussi 

à augmenter la part du 
vélo dans les déplace-

ments pour les habitants 
des 24 villes du territoire.
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Grand Angle

2025 commence en beauté avec 
la mise en service de la magnifique 
station de métro Villejuif-Gustave 
Roussy ! C’est un tournant pour les 
mobilités. En 2026, les deux stations 
de la ligne 15 ouvriront elles aussi. 
Pour le partage de l’espace public, le 
report de la voiture individuelle vers 
le métro est une bonne chose. En 
2025, le boulevard Chastenet-de-
Géry sera rouvert à la circulation et 
le bus 131 enfin rétabli. En 2025 enfin, 
la priorité donnée aux piétons et aux 
cyclistes se concrétisera. Pour une 
ville plus marchable et cyclable, la 
circulation sera apaisée : 30km/h 
partout, trottoirs reconquis grâce au 
nouveau plan de stationnement, 
sécurité améliorée en dégageant les 
abords des passages piétons, 
nouvelles rues aux écoles, premier 
coup de pioche du Plan vélo.

Parole  
d’élu    Thierry Duboc 
Conseiller municipal délégué Transports, 
Mobilités, Vélo et Stationnement

D’un coup de pédale
Convaincue de la nécessité de réduire la place 
de la voiture en ville, la Ville a lancé plusieurs 
pistes pour décarboner nos déplacements 
et repenser nos espaces publics : chemine-
ments et espaces piétons, 30km/h, pistes 
et bandes cyclables. Ces objectifs ambitieux 
sont inscrits dans le plan vélo intercommu-
nal adopté en 2023. Sont priorisés les grands 
axes comme le boulevard Chastenet-de- 
Géry, dont la réouverture est confirmée en 
mai cette année. Objectif d’ici deux ans : 
installer 2 600 places de stationnement 
vélo. Nos nouvelles gares seront toutes 
deux équipées de locaux vélo sécurisés.  

Les premiers voyageurs  
de la ligne 14, ont découvert 
la nouvelle gare Villejuif 
Gustave-Roussy samedi  
18 janvier.

Changer nos habitudes
La généralisation du stationnement payant 
à partir de septembre 2025 a fait l’unani-
mité au sein du Conseil municipal, après 
plusieurs mois de concertation et d’études 
avec les habitants. Les arrêts-minute vont 
disparaître au profit de places de stationne-
ment gratuites pour les personnes à mobi-
lité réduite et les livraisons. Le 2 janvier, les 
horodateurs le long de la RD7 ont été mis  
en service. Tous ces changements auront des 
impacts importants dans notre quotidien et 
permettront à terme d’améliorer considéra-
blement notre cadre de vie. 

2 600 2 600 
ARCEAUX VÉLO D’ICI 2026
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Grand Angle

 À PIED 

Le sens de la marche
La marche est, pour Khira Amroussi,  
une évidence. Bien avant de partir à  
la retraite, cette ancienne assistante 
commerciale mettait déjà un point 
d’honneur à se déplacer à pied. 

« J’ai toujours eu conscience de ses bien- 
faits pour l’organisme », assure-t-elle.  

Cela ne lui a d’ailleurs jamais donné envie de 
posséder une voiture. Et ce n’est pas près de 
changer, vu son état de forme au cœur de 
l’hiver. Hors de question non plus de manquer 
les deux séances hebdomadaires de marche 
nordique qu’anime le Service municipal des 
sports au parc des Hautes-Bruyères. « On 
s’oxygène, on se retrouve avec des copines, on fait 
des étirements à la fin ; résultat : je n’ai pas de 
problème articulaire et j’ai du souffle », affirme- 
t-elle. Mieux encore, cette endurance acquise  
à petits pas lui permet des virées pédestres 
régulières, depuis le quartier des Esselières, 
où elle habite, jusqu’aux Gobelins, à Paris. 

                 VÉLO

Destin sellé
En rase campagne, à flanc de coteau ou dans le 
trafic urbain, les cyclotouristes de l’US Villejuif 
sont des caméléons, à l’aise sur tous les terrains. 

Ils ont le deux-roues dans la peau et souhaitent qu’il 
continue à gagner du terrain dans la commune.  

« Le vélo, c’est bon pour la santé physique et psychique ; pratiqué 
collectivement, on y apprend à dominer ses peurs, et il favorise le 
lien social, tandis que l’environnement lui dit merci », rappelle 
Philippe Le Bris, président de l’USV cyclotourisme. Il 
mesure le chemin parcouru dans sa ville : « De plus en plus 
de place est accordée au vélo, à voir les aménagements de la 
chaussée, les points d’attache, la signalisation, les sas vélo aux 
feux rouges ou les zones trente qui apaisent la circulation », 
ajoute-t-il. Son club a été associé à l’élaboration du Plan 
vélo communal. « Beaucoup reste à faire, en particulier 
réduire les secteurs accidentogènes que sont les carrefours, mais 
je suis convaincu qu’une meilleure cohabitation avec les 
automobilistes dans l’espace public, est possible ». 

 « Une meilleure cohabitation avec 
les automobilistes dans l’espace 

public est possible. » 

Comment piétons et cyclistes parviennent-ils à se  
passer de la voiture à Villejuif ? Comment faciliter et  

sécuriser leurs déplacements dans la ville ?  
Ils et elles ont quelques idées à partager.

✒ par Kévin Gouttegata et Weilian Zhu

©

Témoignages

 « La marche, c’est avant  
tout du lien social,  

et je n’en manque pas. »

© SYLVIE GRIMA

© SYLVIE GRIMA
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Grand Angle

« On peut toujours  
améliorer les choses mais  
dans l’ensemble, à Villejuif,  
on peut se déplacer. »

             ÉCOLE

C’est le pied !
Depuis le 4 novembre 2024, les rues Jean-Baptiste Baudin 
et Louis-Pasteur sont fermées à la circulation des voitures 
entre 8h15 et 8h35, puis entre 16h20 et 16h40. 

Le dispositif Rue aux écoles, a pour but de piétonniser les 
abords du groupe scolaire Irène-Joliot-Curie durant les heures 

d’entrée et de sortie des écoles. En pratique, seuls les riverains 
motorisés sont autorisés à sortir de la rue sur ces horaires. La 
circulation des transports en commun et d’urgence reste autorisée. 
Une déviation est mise en place pour les automobilistes. 
L’initiative est saluée par les parents d’élèves qui reconnaissent un 
espace public plus apaisé. Les voitures garées anarchiquement ont 
disparu. Si la démarche fait suite à des réunions avec les conseils 
de quartier, des améliorations restent possibles. « C’est plus 
compliqué pour le père de ma fille de la déposer à l’école car il est obligé de 
se garer plus loin », souligne Frédérique Maillard, parent d’élève. 
Malgré les petits inconvénients, tout le monde s’accorde à dire que 
le chemin de l’école est plus serein. Les vacances de février seront 
l’occasion d’un premier bilan pour peaufiner le dispositif et 
l’élargir à d’autres écoles. © 
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Lever les obstacles
Joël Betton est administrateur de l’Institut de formation 
pour déficients visuels Paul et Liliane Guinot. Il explique 
comment, en tant que non-voyant, il doit redoubler de 
vigilance dans l’espace public.

«Beaucoup de carrefours sont désormais équipés de feux sonores. 
Mais en cas de panne, la maintenance est trop longue. il y a des 

podotactiles sur les traversés, des trottoirs rabaissés, etc. Le boulevard 
Chastenet-de-Géry actuellement en travaux, va permettre une meilleure 
mobilité avec l'élargissement des trottoirs. En revanche les trottoirs 
étroits de la rue René-Thibert compliquent l'accessibilité au métro. Sur 
la ligne 7, les stations ne sont pas annoncées dans les wagons. Il faut les 
compter, ce qui n’est pas évident car on peut être distrait, je me trompe 
régulièrement. Pour la ligne 14 et les bus c’est plutôt bien. » Pour la 
marche des personnes déficientes visuelles, l’enjeu est aussi de 
reconnaître leurs trajets car l’inattendu constitue toujours un 
obstacle : véhicules garés sur les trottoirs, poubelles sorties le 
mauvais jours de collecte, encombrants, travaux…  
« Il est compliqué de se balader seul car il faut être attentif tout le temps, 
c’est épuisant. Il faudrait qu’on puisse être prévenu des travaux afin 
d’anticiper les trajets. Et sinon que les gens soient attentifs aux autres 
pour réduire les incivilités auxquelles nous sommes confrontés. »  
Les commissions accessibilité et les marches exploratoires 
organisées par la Ville permettent de rencontrer différents 
partenaires dont la RATP pour améliorer les déplacements  
des Villejuifois en situation de handicap. 

 « Un espace public  
plus apaisé. » 
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Voir les premières  
réactions en vidéo

Le chantier continue   
1. ouverture de la rue Édouard-Vaillant 
aux piétons et cyclistes réaménagée : 
depuis le 29 janvier,

2. ouverture de la rue Édouard- 
Vaillant aux automobilistes  
réaménagée : le 17 février,

3. ouverture de l'accès direct à la gare 
depuis le parc des Hautes-Bruyères : 
mars,

4. fin des travaux d'aménagement du 
parvis : à l’automne,

5. station velib provisoire à l’angle 
des rues Verdun et Édouard-Vaillant 
en 2025. 

Membre d’un club photo, Nathalie a 
fait le trajet depuis la Celle St Cloud 

(92) « Avec un seul changement à la gare St  
Lazare, c’est super pratique ! » pour immorta-
liser la station flambant neuve : « Futuriste 
et géométrique. Avec ce beau puits de lumière, 
on monte du fond de la terre vers le ciel, c’est 
émouvant. » Employée à La Défense, elle se 
rend au travail à vélo, se balade dans Pa-
ris grâce au métro et garde la voiture pour 
les longs trajets. « Un ticket c’est moins cher 
que l’essence. Là, on n’a pas de problème pour se  
garer et on fait notre quota de pas de la journée 
pour descendre jusqu’en bas », plaisante-elle. 

Premières impressions 
Jawad, adolescent fan club du métro, 
est aussi très impressionné. Plus loin, 
deux retraitées prennent en photo des 
fresques décoratives. « C’est amusant, on 
reconnaît des coins de Villejuif. Dans ma 
station L’Haÿ-les-Roses on n’en a pas, je  
suis jalouse », sourit-elle. Aujourd'hui,  
la ligne 14 facilite son quotidien :  
« Avant je prenais le bus à Louis-Aragon. 
Maintenant je rejoins vite la ligne 7 à  

Maison-Blanche. Je croisais des 
malades qui allaient à Gustave-Roussy... 
Maintenant ils seront plus confortables ! » 
 
Une station qui rapproche 
Lydie vit près des Hautes-Bruyères et 
travaille à Paris. Elle ironise : « Avec un 
métro toutes les 5 minutes, j’avance plus 
vite qu’avec les bus 131 et 47 ! À cause des 
embouteillages Place d’Italie, je mets parfois 
1h30 à rentrer. » Désormais, elle mettra 
une petite demi-heure dans chaque 
sens : « gain en temps, et donc en confort de 
vie ». Les travaux ne s’arrêtent pas là, 
au dernier sous-sol, la prochaine ligne 
15 est en chantier. Allan l’attend avec 
impatience : « Direction Vitry, Bagneux ou 
Cachan, il faut prendre le vélo ou le bus. La 
15 va changer la donne, c’est le vrai Grand 
Paris. » La jeune diplômée Henintsoa 
vient de s’installer dans la capitale mais 
elle s’interroge : « Désormais je mets le 
même temps de trajet entre le boulot et mon 
quartier parisien que depuis Villejuif. Vu les 
loyers parisiens, je vais peut-être changer 
mes plans ! »  

REPORTAGE 

Et voilà !
Dans le cadre du prolongement de la ligne 14, la station 
Villejuif-Gustave-Roussy a ouvert ses portes samedi  
18 janvier. Plongez dans ce joyau architectural de 48m 
de profondeur avec les premiers voyageurs. 
✒ par Juliane Antoine 

De gauche à droite : Jean-François Monteils, 
président du directoire de la Société des Grand 
Projets, Pierre Garzon, maire de Villejuif, Valérie 
Pécresse, présidente d'Ile-de-France mobilités, Jean 
Castex, président de la RATP, et Philippe Tabarot, 
Ministre des Transports.

 © ALEXANDRE PECH
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À la vôtre !
Les banquets des seniors sont, chaque année, 
l’occasion de se retrouver entre ami·e·s ou voisin·e·s 
pour passer un moment agréable autour d’un repas 
et d’un spectacle avant de fouler le dancefloor, avec 
toujours autant de plaisir et d’énergie. Pierre Garzon, 
le maire, Mohand Ouahrani et Antonin Cois, adjoints 
en charge des retraité·e·s et de la ville pour tou·te·s 
étaient de la fête aux cotés de nos aîné·e·s.  

14/01  

Sport :
 On s’adapte 

Inclusion sportive à l’école Pasteur. 
Les CM1 et CM2 ont participé à 12 ateliers 
handisport avec Samou Samouoro, joueur 
de l’équipe de France de Volley assis. La 

journée s’est achevée avec un goûter 
offert par Intermarché. Merci aux 
étudiants Staps de l’Université 
Gustave-Eiffel et à Cathy Morot, 

élue de la Ville.

06/01 
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Bons vœux 2025 
Dans une ambiance fami-
liale et joyeuse, aux 
effluves de montagne et 
de notes jazzy, vous étiez 
près de 900 aux 
Esselières pour assister 
au discours de bonne  
année de Pierre Garzon, 
maire de Villejuif, 
accompagné de l’équipe 
municipale et du Conseil 
municipal des enfants. 
2025 : une année qui 
nous relie !

18/01

Voir ou revoir  
le message vidéo 
de Pierre Garzon
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Vos initiatives 
commerciales, 
artistiques, 
associatives

✒ par Florian Lucas, Kévin Gouttegata et Weilian Zhu  
photos Sylvie Grima

Vous faitesVous faites
    VillejuifVillejuif
Vous f tes
  V lle u f

LOGEMENT 

L’immobilier de proximité
Mathieu Borges, 28 ans, a ouvert son agence 
immobilière avec la ferme intention de travailler pour 
et aux côtés de ses compatriotes villejuifois.
Créer une société à son nom était « l’objectif d’une vie, réalisé avec 
un sentiment de revanche sociale », pour lui qui a grandi en HLM. Il 
débute sa carrière avec un stage chez Orpi, devient un des cinq 
meilleurs vendeurs de France, avant de se lancer à son nom.  
« C’est un métier plein de qualités humaines. Un bien immobilier, ce sont 
aussi des histoires de familles. On ne peut traiter ce sujet, à la chaîne, sans 
rencontrer la vie des gens. » Il souhaite former une équipe 100% 
villejuifoise. Bien que la location ne fasse pas partie de ses activités, 
il considère que le permis de louer est « une bonne chose pour s’assu-
rer que les biens sont décents, notamment dans un contexte difficile où le 
marché locatif augmente. »

 Vous avez un projet immobilier ? contactez Mathieu : 09 88 39 50 99 
contact@borgesimmobilier.com www.borgesimmobilier.com

SANTÉ

Lire et lier les enfants
Marine Schmoll est psychologue clinicienne 
spécialisée dans la petite enfance et la 
parentalité. Elle est aussi autrice.
Marine Schmoll exerce en cabinet libéral et en crèche. 
Membre de l’Association nationale des psychologues de 
la petite enfance (A.NA.PSY.pe) et du collectif Éveil et 
Conseil, elle est intervenue au Pulp Nord pour évoquer 
l’importance du sommeil chez les enfants. Son livre Guide 
pratique et psychologique de la lecture aux jeunes enfants, 
sort le 5 février. Elle y propose une sélection de plus de 
180 livres thématiques. En avril, elle publiera aussi Bébés 
Covid, enfants du confinement. Elle y analyse les effets 
psychologiques de la pandémie sur les jeunes enfants, les 
parents et les professionnels. 

RDV à la librairie Points Communs,  
samedi 29 mars de 10h30 à 13h pour une séance de dédicace.

« J’ai grandi ici, je connais  
les rues de ma ville. »

« Je m’appuie sur les études 
existantes et mon expérience 

de psycologue de terrain. »
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Vous faites Villejuif

DANSE

À la pointe 
Le 11 janvier s’est tenue au 
Conservatoire Joséphine-Baker 
une représentation de danse-jazz. 
Rencontre avec Raza Hammadi, 
son directeur artistique.
La silhouette élancée, le menton haut, 
Raza Hammadi a la prestance du dan-
seur. À 65 ans, ce chorégraphe installé à 
Villejuif depuis 12 ans est un spécialiste 
de la danse-jazz. L’Espace Pléiade, son 
école fondée il y a 35 ans, a déménagé 
depuis septembre 2024 dans les locaux 
du Conservatoire Joséphine-Baker. C’est 
l’un des rares établissements du pays qui 
assure une formation au diplôme d’État 
de professeur de danse-jazz. L’école ac-
cueille des élèves venus du monde entier. 
Raza a également créé les Ballets natio-
naux d’Algérie et de Tunisie. Traversant 
le temps comme un danseur voltigeant 
sur scène, il a été le professeur dans les 
années 1980 d’une certaine Madonna, 
parfaite inconnue... 

 Renseignement.espace.pleiade@yahoo.fr

« Je n’aime pas  
rester statique. » 
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Villejuif et moi
 « En France, mon premier 

contact avec Villejuif s’est fait par 
l’Académie des boxes. J’ai pris ma  

licence là-bas parce qu’on m’avait dit 
beaucoup de bien de ce club. J’avais  
envie de réussir dans le kick alors je 

n’ai pas hésité. Sportivement et 
humainement, j’ai fait

 le bon choix ». 
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Portrait

CCinq rounds de trois minutes - ou 
peut-être moins - pour écrire son 
histoire. Ramy Deghir n’a pas le droit 
à l’erreur. A fortiori lorsqu’on est 
champion de France et vice-cham-
pion d’Europe de K1. Il est attendu 
au tournant dans sa quête : une cein-
ture européenne en moins de 85 kg 
face à un Italien aussi affamé que lui. 
Ajoutez à cela l’opportunité magis-
trale de boxer aux Esselières devant 
son public, et le Villejuif Boxing 
Show 2025 prend des allures d’enjeu 
quasi existentiel pour cet Algérien, 
Français de cœur, à la trajectoire ful-
gurante dans les sports de combat. 

Une trajectoire au cordeau
« Je n’aurais jamais imaginé un tel par-
cours, moi qui, adolescent, ne jurais que 
par le football à Tizi Ouzou où j’ai grandi 
en Kabylie », sourit ce poids moyen de 
29 ans, lunettes sur le nez. Comme 
chaque soir, ce comptable dans une 
Mission locale au look de jeune cadre, 
rejoint l’Académie des Boxes, nichée 
dans la cité Paul-Éluard. Là, l’athlète 
s’entraîne avec le feu sacré et une 
hygiène de vie irréprochable. Il sait 
où il va et pourquoi. « Je suis arrivé 

en 2018 en France, avec ma sœur, pour 
poursuivre des études supérieures de 
comptabilité. J’avais pratiqué le kick 
boxing à haut niveau en Algérie, et j’ai 
voulu continuer avec l’objectif d’aller le 
plus haut possible », confie-t-il. Une 
bonne raison pour lui de prendre sa 
licence à Villejuif : « Je voulais sortir de 
ma zone de confort ». Il peut compter 
notamment sur Pascal et Bakari. Plus 
que des coachs, ils sont de véritables 
mentors. Il leur doit en partie d’avoir 
tapé dans l’œil cette année de la Glory 
kick boxing, un promoteur interna-
tional de combats.

Tout donner 
« J’aime le kick boxing parce que c’est 
un sport individuel. On ne peut pas se 
mentir à soi-même ou rejeter un échec 
sur les autres », affirme-t-il. Son man-
tra : ne pas décevoir ceux qui croient 
en lui. Phénomène arrivé tardive-
ment dans le kick boxing, il fait de 
chaque objectif un défi personnel.  
« J’accepte d’échouer quelque part, mais à 
condition d’avoir tout mis en œuvre pour 
réussir », ajoute-t-il. S’il n’écarte pas 
le facteur chance, elle se provoque 
assure-t-il, et ajoute que le reste 

Show force 7 
L’Académie des boxes de Villejuif 
organise la 7e édition du VBS, le 
Villejuif boxing show. Ce rendez-vous 
incontournable sur l’agenda pieds-
poings français mettra dans la lumière 
les boxeurs du club dans les disciplines 
de K1, kick boxing et boxe anglaise. 
En point d’orgue, Ramy Deghir qui 
combattra pour la ceinture européenne 
Wak pro. 

 VBS 7, samedi 8 février 2025 à 19h, 
espace Les Esselières (3, bd Chastenet  
de Géry). Contact : 06 05 70 30 80  
ou sur vbs@gmail.com

relève du destin ou d’une main ten-
due. Cet état d’esprit l’incite à viser 
l’excellence dans tous les domaines. 
« En France, au début, je ressentais le 
besoin de faire plus que les autres, comme 
si je devais légitimer ma présence », 
confie-t-il. Et montrer patte blanche. 
« Ma vie est ici avec Sarah, ma femme, 
et mes amis. J’espère un jour porter le 
maillot de l’équipe de France. Alors je me 
démène pour obtenir ma naturalisation 
mais il y a toujours quelque chose qui ne 
va pas », a-t-il constaté. Il ne compte 
plus les rounds livrés avec l’admi-
nistration mais jure de ne rien lâcher. 
Comme sur le ring. 

             BOXE

Des pieds 
       et des poings

À 29 ans, Ramy Deghir, champion de France et 
vice-champion d’Europe de K1, s’apprête à 
relever son plus grand défi sportif : un titre 
européen au Villejuif Boxing Show 2025. 
✒ par Frédérique Lombard - photo Lucile Cubin
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L es collectivités territoriales et l’État signent des contrats pour mettre plus 
de moyens dans des quartiers prioritaires. Ce sont des Contrats de ville. Les 
quartiers qui en bénéficient sont appelés quartiers politiques de la ville 

(QPV). Les communes y renforcent le service public, la vie associative, l’accès à 
la culture, à l’emploi, au sport. La finalité : changer de perspective pour sortir 
d’un sentiment de relégation, en apportant plus aux habitants qui en ont le plus 
besoin.

4 quartiers concernés à Villejuif 
> Alexandre-Dumas
> Lebon-Hochart-Mermoz
> Lozaits nord-Grimau-Gouret 
> Vercors-Chastenet 

Éducation et émancipation 
L’ouverture de classes pour les moins de 3 ans dans les quartiers prioritaires permet 
la socialisation et l’apprentissage des enfants. Une action qui permet de lutter 
efficacement contre les inégalités sociales. C’est aussi le rôle que joue le Programme 
de réussite éducative (PRE) auprès des familles et des associations locales comme 
l’Afev94 ou Les petits débrouillards. Pour que la culture soit accessible à toutes et 
tous, la Ville s’appuie sur un large réseau de partenaires associatifs culturels : Les 
Muses de Paris (web radio Lebon), des compagnies artistiques comme La Mécanique 
de l’instant, 3 mètres 33, Les Fleurs en bonne volonté ou encore Autisme Piano  
thérapie éducative (pratique instrumentale et hip hop accessibles).

Alphabétisation et lutte contre l’illectronisme
La Ville souhaite que le Clas Sud soit labellisé centre social. Les cours de Français 
qui y sont proposés facilitent l’accès à la citoyenneté et à l’emploi des femmes. 
Tout comme le Secours populaire qui organise des cours de conversation. 
L’association Nouvelles voies propose elle aussi un accompagnement 
administratif, numérique et juridique à celles et ceux qui en ont besoin.
 
Insertion et emploi 
la Maison des initiatives et de l’emploi peut financer des rendez-vous de l’emploi ou 
encore des chantiers éducatifs d’insertion hors les murs, comme à la ferme de Tannerre. 
L’ESS club qui fait vivre le tiers lieu KVRN a vocation quant à lui à former les jeunes à 
l’économie sociale et solidaire. Citons aussi Ben2zone production qui a pu financer un 
projet de court métrage dans le quartier Dumas en 2014, ou encore la fédération de 
teqball qui a organisé des job dating.

Parole  
d’élu          Özer Öztorun 
Conseiller municipal délégué  
à l’Égalité territoriale, au 
Renouvellement urbain et  
à la Politique de la Ville 

 2024-2030 

Contrat de ville 
La Politique de la Ville est destinée aux quartiers et habitants 
les plus défavorisés. Elle est le fruit d’une solidarité locale et 
nationale. 
✒ par Julie Rodriguez

La Politique de la Ville, c’est l’utopie des quartiers 
populaires. Dans les années 80, il y a eu une prise de 
conscience des discriminations territoriales, 
culturelles structurelles que subissent les quartiers 
populaires. La Politique de la Ville a émergé pour 
garantir la citoyenneté à chacune et chacun. Elle 
vise l’émancipation et la promotion sociale par le 
déploiement du service public. Un combat qui 
nécessite toujours d’être mené aujourd’hui. Elle 
permet de recréer du lien, de l’accès aux droits, en 
fléchant les subventions vers des associations et des 
services publics de proximité. C’est un enjeu social et 
urbain qui nécessite d’impliquer les habitants, 
réactiver des idéaux, en particulier ceux des plus 
jeunes. L’enjeu, c’est une qualité de vie réelle, pour 
toutes et tous, partout.

8 000 
VILLEJUIFOIS·E·S VIVENT  
DANS DES QUARTIERS PRIORITAIRES
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Cours de français 
avec le Clas sud.
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  La V e 
act ve

Retrouvez chaque 
mois les rendez-vous 

de l’emploi et une 
sélection d’offres à 
pourvoir. À vos CV !

Atelier 3,2,1  
Créez avec la CCI 94
Vous avez envie d’entreprendre et vous vous 
interrogez sur la manière de procéder ?  
La M2ie vous propose, en partenariat avec 
la CCI 94 et le Grand-Orly Seine Bièvre, un 
atelier pour connaître toutes les étapes de 
l’idée à la création en passant par l’étude 
de marché ou le choix du statut, ainsi que 
l’offre de service pour être accompagné. 
➔  Mardi 11 février  
de 9h30 à 12h à la mairie

Atelier Coaching emploi :
optimisez votre CV
En recherche d’emploi ou d’une 
alternance ? La M2ie vous propose un 
atelier « Optimisez votre CV » pour créer 
ou retravailler son CV avec le regard d’un 
professionnel, au plus près du poste visé 
pour décrocher un entretien. 
➔  Mercredi 12 février  
de 14h à 17h à la M2ie

M2ie
Du lundi au vendredi  
de 9h30 à 12h  
et de 13h30 à 17h30  
(sauf le jeudi après-midi) 
➔ 01 86 93 31 31 - m2ie@villejuif.fr 
7, rue Paul-Bert

 Villejuif  
 recrute ! 

ÉDUCATEUR·TRICE DE JEUNES ENFANTS
Vous souhaitez travailler auprès des 
enfants ? Vous êtes diplômé·e d’État 
éducateur·trice de jeunes enfants ? 
Vous aurez pour mission de répondre 
aux besoins fondamentaux 
individuels et collectifs des enfants 
au sein d'une crèche municipale. 
Vous assurerez également 
l’encadrement pédagogique de 
l’équipe dans le cadre du projet 
d’établissement de la crèche. 

AUXILIAIRE DE PUÉRICULTURE
Vous aimez travailler avec les 
enfants ? Vous souhaitez les 
accompagner dans leurs premières 
années de scolarité et participer à 
leur apprentissage de l’autonomie ? 
Devenez auxilaire de puériculture. 
Vous organiserez et effectuerez 
l’accueil et les activités qui 
contribuent au développement de 
l’enfant dans le cadre du projet 
éducatif du service ou de la structure. 

RESPONSABLE ACCOMPAGNEMENT  
ET SANTÉ DES AGENTS 
Au sein de la Direction des Ressources 
humaines, vous aurez pour mission 
de garantir la réalisation des projets 
autour de la santé et de la sécurité au 
travail, en enrichissant l’action sociale 
de la collectivité et en animant le 
dialogue social. Vous encadrerez une 
équipe de 6 agents dont un médecin 
du travail, une conseillère de 
prévention, une assistante de 
prévention, une assistante sociale, une 
gestionnaire instance et une chargé·e 
de missions action sociale.

Pour postuler 
Adressez votre candidature  
en ligne : CV et lettre  
de motivation  
sur www.villejuif.fr  
rubrique offres d’emploi 
ou par courrier à : M. le Maire  
1, esplanade Pierre-Yves-Cosnier  
94800 Villejuif.

Pour 
postuler

Villejuif recrute  
un·e auxiliaire de 
puériculture.
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Plusieurs fresques 
murales ont été 
peintes.

Un exemple de défi 
sportif à relever du 
parcours santé. 

Dans la rue 
Jean-Mermoz
Quartier Politique de la Ville, Mermoz 
vit au rythme de ses services publics  
et associations. Le quartier est 
notamment riche d’équipements 
sportifs. Parmi eux, le gymnase Paul-
Langevin où s’entraînent une partie 
des équipes de l’USV roller skating. 
✒ par Ambrine Ziani- photos Alex Bonnemaion

Dans les années 50, la rue Mermoz a été créée 
pour desservir les bâtiments résidentiels. En 
plus d’abriter le gymnase Paul-Langevin, QG 
de l’USV roller skating, un city stade, un ter-
rain de basket et une table de ping-pong, ce 
qui fait sa force, c’est son emplacement. Mer-
moz est situé à une minute à pied du stade 
nautique Youri-Gagarine et de la halle des 
sports Colette-Besson. Sur le GPS, le tracé du 
quartier prend la forme d’une boucle. Vous 
pouvez y être de passage pour accompagner 
votre enfant à l’école maternelle ou élémen-
taire. En 2024, la cour du groupe scolaire a 
notamment été rénovée en cours Éveil, plus 
égalitaire et plus verte. Depuis 2022, c’est 
ici que le théâtre RomainRolland en par-
tenariat avec la Maison Pour Tous Gérard- 
Philipe, située à deux pas, investissent la 
pelouse Mermoz pour les Journées des Arts 
de rue. Le Pulp sud, tout proche renforce son 
offre culturelle.  

DDansans    
  ma rue  ma rue
Dans    ma rue
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Dans ma rue
À la recherche d’une 

rue, d’une école, d’un 
stade ? Utilisez notre 

carte interactive

Maaoui, 50 ans
J’habite seule dans le quartier Mermoz depuis sept ans. 
Mon bâtiment donne sur le city stade, je suis au 5e étage. 

Ici, je m’y sens vraiment bien. C’est agréable de s’y 
promener. Je récupère plusieurs fois par 

semaine les deux enfants de mes voisins de 
palier, à l’école Paul-Langevin. L’école est 

située dans le quartier. Je peux m’y 
rendre à pied. Avec les enfants, on 
passe par le city stade et par le 
terrain de basket, c’est très pratique. 
Il y a une vraie solidarité et de la 
bienveillance entre nous. C’est 

important. Aussi, le quartier Mermoz 
est situé à côté de la piscine. Je ne suis 

pas maman, mais je trouve que c’est très 
pratique pour les enfants, petits et grands 

s’ils veulent faire du sport.

Grégory papa de Louise,  
jeune roller skateuse 

J’ai toujours habité dans le Val-de-Marne et 
depuis sept ans à Villejuif. Je suis tout près  

du club, rue Auguste-Renoir. Les adhérents  
et encadrants du club USV roller skating de 
Villejuif sont accueillants. J’y croise aussi 
des parents dont les enfants sont scolarisés 
dans la même maternelle (Karl-Marx) que 
ma fille, Louise, 5 ans et demi. Le roller est 

un sport qui demande d’avoir des équipe-
ments et le club en met à disposition. C’est 

très pratique pour les parents. Depuis 
septembre 2024, c’est donc le rendez-vous  

du samedi matin. 

L'âme du quartier 
se revèle sur les 
murs.

Dieudonnant Daniel, 10 ans
J’habite dans le quartier Mermoz depuis que je suis né. Je suis en CM2  
à l’école Paul-Langevin. J’ai beaucoup d’amis ici, certains sont aussi 
inscrits dans mon école. C’est cool car on peut se retrouver ensemble 
après les cours. Je rentre à trottinette pour aller plus vite. J’aime trop 
jouer au football dans le city stade, tous les samedis et dimanches, les 
mercredis après-midi et parfois après l’école. Je trouve que le city stade 
est grand, mais j’aimerais beaucoup qu’il le soit encore plus. Et que les 
lignes du terrain soient redessinées. Je joue déjà au foot à l’US Villejuif 
tous les lundis, mercredis matins et vendredis. Je reconnais qu’on a la 
chance aussi d’avoir un terrain de basket et une table de ping-pong. 

« Le roller, c’est le rendez- 
vous du samedi matin. »

« Il y a une vraie solidarité 
et de la bienveillance 

entre nous. »

« J’habite dans le  
quartier Mermoz depuis  

que je suis né. »

La rue Mermoz se 
pratique à pied,  
à vélo, à roller.
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Villejuif en Grand 
« Le bateau ivre » 
La dissimulation la plus enfouie en fond de cale ne peut 
servir de cachette à l’incompétence générale, qui a servi 
de gouvernail à l’équipe municipale sortante. Dès le 
premier jour, cela n’a été qu’un bateau fantôme, perdu 
dans son propre brouillard d’illusions chimériques, et qui, 
par conséquent, à l’heure du bilan, n’a plus d’autre choix, 
que de faire allégeance aux chants des sirènes : du grand 
n’importe quoi, avec n’importe qui… Il est vrai que les 
promesses n’engagent que ceux qui y croient.

V. Arlé, M. Badel

Réinventons villejuif,  
écologiste et socialiste
Continuons à recruter des agents de 
terrain malgré les défis budgétaires 
La situation budgétaire de notre pays est préoccupante. 
Elle découle avant tout des choix politiques des 
gouvernements macronistes successifs. À ce titre, leurs 
représentants au sein de notre conseil municipal seraient 
bien inspirés de faire preuve de plus de modestie sur les 
sujets financiers.
Face au déficit national, un effort est demandé aux 
collectivités territoriales, notamment aux villes comme 
Villejuif. Disons-le clairement, notre groupe agira avec 
responsabilité, car la situation l’exige. Toutefois, cet effort 
doit être équitablement réparti. Il n’est pas question que 
les villes, qui jouent un rôle central dans la vie quotidienne 
de nos concitoyens, soient plus mises à contribution que 
d’autres acteurs.
À Villejuif, nos finances locales sont saines. Il n’y a donc 
aucune raison de céder à la dramatisation ni d’envisager 
des suppressions de services publics. L’effort reste 
maîtrisable, et nous refusons de mettre notre ville en pause.
Au contraire, nous devons continuer à recruter des agents 
de terrain - Atsem, auxiliaires de puériculture, animateurs 
des accueils de loisirs, policiers municipaux, personnels 
de santé… - car un gel des embauches contredirait nos 
engagements envers vous et ignorerait les besoins 
urgents de notre commune. Il en va de même pour nos 
investissements dans la transition écologique.

A. Weber, S. Mantion, M. Kacimi, M. Plusquellec,  
K. Parra Ramirez

Expression des
formations politiques
du conseil municipal

Communistes et citoyens
Villejuif, une ville solidaire et audacieuse
À Villejuif, 2025 s’ouvre avec espoir et 
ambition. La ville est à un tournant de son 
histoire, portée par des transformations 
majeures, nous menons des politiques 
audacieuses face aux défis sociaux, 
écologiques et économiques.
C’est le cas avec l’ouverture de la gare 
Villejuif-Gustave Roussy marquant une 
nouvelle ère pour Villejuif, qui comptera 
bientôt six stations de métro, renforçant 
les liens entre nos quartiers, villes et 
institutions. 
Ces investissements démontrent que des 
dettes peuvent être utiles quand elles 
servent l’intérêt collectif et luttent contre 
les fractures sociales et écologiques. 
Le péril, ce sont les puissances financières 
et non la dette. Car si nous renonçons 
à agir pour construire l’avenir de notre 
ville, quelles dettes alors laisserons nous 
à nos enfants ? Une dette écologique 
qui empoisonne leur avenir ? Une dette 
sociale qui fracture notre société ?
En parallèle, des projets structurants 
tels que Campus Grand Parc illustrent 
notre vision d’un Villejuif tourné vers 
l’innovation et l’humain. Ce quartier 
accueillera chercheurs, startups et 
professionnels de santé engagés dans la 
lutte contre le cancer. Cet espace ne sera 
pas seulement un pôle scientifique, mais 
un véritable lieu de vie, prônant la mixité 
sociale et générationnelle.
Notre action se concentre également 
sur les besoins immédiats des habitants. 
La rénovation des quartiers Lamartine 
et Dumas, la création d’une mutuelle 
communale pour garantir à tous l’accès 
aux soins, ou encore l’ouverture du Centre 
de santé Manouchian sont autant de 
preuves de notre engagement. 
Et puis, prochainement le boulevard 
Chastenay de Géry va rouvrir et permettre 
à la ligne de bus 131 de retrouver son 
trajet initial. C’est une délivrance pour les 
habitants et usagers !
La transition écologique est au cœur de 
nos priorités. La végétalisation des cours 

d’écoles, la création d’espaces verts 
et l’installation de panneaux solaires 
s’inscrivent dans une démarche de 
durabilité. Grâce au budget participatif 
dédié à la transition écologique, les 
Villejuifois participent activement à la 
transformation de leur cadre de vie.
Nos enfants et notre jeunesse 
représentent l’avenir. À Villejuif, cela 
se traduit par des actions concrètes : 
gratuité des fournitures scolaires, départs 
en classe verte pour tous et ouverture 
de crèches au sein des écoles. Et nous 
sommes aux côtés de la communauté 
éducative pour refuser les suppressions 
de postes d’enseignants annoncées 
par l’État et imposer des classes moins 
surchargées et des enseignants mieux 
formés.
Plus que jamais, le service public est au 
centre de toutes nos interventions, un 
service public qui se modernise et se 
diversifie pour répondre à l’évolution des 
besoins des habitants. Un grand merci 
à nos agents territoriaux qui tout au 
long de l’année font vivre notre service 
public communal auprès de toutes les 
générations.
Enfin, Villejuif est une ville de Culture 
de Paix qui est un refuge pour ceux qui 
fuient les injustices, comme en témoigne 
l’accueil de familles gazaouies en 2024. 
Cette solidarité est un message d’espoir 
et d’engagement pour la reconnaissance 
de l’État palestinien qui seule peut 
garantir une paix juste et durable dans 
cette région du monde.
En 2025, Villejuif poursuit son ambition : 
être une ville qui unit, protège et inspire. 
Ensemble, nous bâtissons un avenir 
ambitieux, fidèle à nos valeurs et ouvert 
sur le monde.                                                                               

R. Abdourahamane, C. Achouri,  
A. Cois, G. Bulcourt, G. Chastagnac,  
G. Du Souich, P. Garzon, M. Kadri,  
A-G. Leydier, V. Morin, C. Morot,  
M. Ouahrani, Ö. Öztorun
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Villejuif Écologie
L’eau à Villejuif, de la tutelle du Sedif  
à une gestion en régie publique
Au cœur des préoccupations environnementales et des débats liés à la 
sauvegarde des ressources naturelles, figurent l’usage et la gestion publique 
de l’eau potable par les collectivités territoriales.
C’est dans ce sens que les élus de la commune de Villejuif, soutenus par 
les conseillers territoriaux au sein du Grand Orly Seine Bièvre (Gosb), ont 
entamé depuis le printemps 2023 réflexions et débats pour concrétiser la 
sortie de Villejuif du Syndicat des Eaux d’Île-de-France (Sedif), principal 
responsable avec Veolia de la production et de la distribution de l’eau 
potable sur l’est parisien.
Une délibération du Gosb en 2023 a conduit à l’approbation de la sortie du 
Sedif de Villejuif et Athis Mons. La sortie de Villejuif et Athis-Mons et leur 
intégration au sein de la Régie des Eaux de la Seine et de la Bièvre (Resb) 
sont définitivement actées pour le 1er janvier 2026.
Une Charte d’engagement de la Resb relative à la convergence tarifaire 
à l’occasion de l’accueil des villes de Villejuif et d’Athis Mons a d’ores et 
déjà été établie. Dans cette perspective, un comité citoyen de la Resb a 
été mis en place en décembre 2024 pour mener des réflexions et faire des 
propositions concernant la refonte tarifaire dans les mois à venir.
Les écologistes, à Villejuif et partout en Île-de-France, prennent une 
part active dans la reprise en main de la distribution de l’eau par les 
collectivités territoriales et contre le projet démentiel d’osmose inversée 
du Sedif à un milliard d’euros !

C. Assogba, B. Brienza, T. Duboc, M. Besnard , A. Lipietz, M. Sofi

Mieux vivre ensemble
Tribune non parvenue
M. Tounkara, F. Ouchard, A. Mimran

Villejuif rassemblée
Villejuif : Sondage Ifop, satisfaction  
des habitants ou opération politique ? 
Le maire de Villejuif a commandé un sondage à l’Ifop, financé 
par des fonds publics, pour évaluer la satisfaction des habitants. 
Selon les résultats rendus publics, une majorité des Villejuifois 
interrogés se déclareraient satisfaits de leur cadre de vie et 
des actions de la mairie. Cependant, ce sondage, réalisé sur 
un échantillon de 806 habitants, suscite des questions sur sa 
représentativité, son impartialité et sur ses éventuels objectifs 
politiques. 

M. Bounegta, A. Mille

Révéler Villejuif
Quel contraste !
En janvier, nous offrions une analyse claire et honnête de la 
situation à Villejuif en cette dernière année de mandat. Depuis, 
des affiches tapageuses et coûteuses ont envahi la ville, tentant 
de masquer une réalité embarrassante, tant les chantiers 
urgents promis n’ont jamais vu le jour. Comment justifier une 
telle dépense en communication quand le maire déclare être 
incapable de boucler le budget 2025 ? Cette incohérence est 
flagrante et indigne d’une gestion responsable. Les Villejuifois, 
eux, ne sont pas dupes. Ces annonces creuses témoignent d’un 
immobilisme qui perdure depuis 5 ans en matière d’innovation, 
rénovation, mobilité, entretien et sécurité.  Vous êtes de plus 
en plus nombreux à exprimer votre exaspération face à une 
majorité qui préfère la communication aux réponses concrètes. 
Votre lucidité nous donne la force d’entreprendre et d’agir, elle 
sera le moteur d’un nécessaire changement de municipalité en 
2026. Seule bonne nouvelle pour Villejuif : l’arrivée de la ligne 14 
à Gustave Roussy ! Rejoignez-nous : revelervillejuif@gmail.com

M-F Ettori, C. Esclangon, A. Da Silva, C. Bachelet 

Certains éléments transmis sont susceptibles d’être diffamatoires.  
Le contenu de chaque article n’engage que la responsabilité de l’auteur.  

Ces tribunes libres sont également consultables sur www.villejuif.fr

Générations et citoyens 
Ça y est !
Depuis le 18 janvier dernier, les Villejuifoises et Villejuifois peuvent 
désormais profiter pleinement de l’arrivée de la ligne 14.
L’ouverture tant attendue de la nouvelle gare Villejuif-Gustave Roussy, 
après 7 années de travaux, fait place aujourd’hui à l’émerveillement.  
Effectivement, en plus de relier Paris et l’aéroport d’Orly en un temps 
record, elle figure parmi les plus exceptionnelles sur le plan architectural.
De nombreux commerces vont s’implanter à l’intérieur, une excellente 
nouvelle qui va permettre de diversifier et élargir l’offre commerciale et de 
services à l’ouest de la ville.  
Ce moment festif et positif, doit aussi nous servir de rappel.
Les enjeux de transport doivent être au centre des débats politiques pour 
des décisions écologiques et sociales à la hauteur.
Proposer des transports publics de qualité, en fait partie. Cela nous 
renvoie vers les décisions prises par la Région de Valérie Pécresse.
L’ouverture à la concurrence du réseau de bus francilien de la RATP, fait 
retentir une sonnette d’alarme bien connue, celle des dangers de la 
privatisation et de la casse des services publics.
Le débat controversé entre la rénovation des lignes RER du nord de Paris, 
et le chantier pour la mise en circulation du train CDG express, comment 
ne pas y voir une volonté de séparer deux mondes.

G. Lafon, J. Lambilliotte, P. Meyne, N. Pasquet, S. Taillé-Polian,  
M. Munoz
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Prat que
Pharmacies de garde
 
Dimanche 9 février 
Pharmacie moderne de Villejuif 
132, boulevard Maxime-Gorki 
01 46 70 09 96 
Dimanche 16 février 
Pharmacie de la Mairie 
20, rue Georges-le-Bigot 
01 47 26 10 37 
Dimanche 23 février 
Pharmacie centre commercial  
Carrefour 7 
67, avenue de Stalingrad 
01 47 26 36 69 
Dimanche 2 mars 
Pharmacie N’Guyen 
28, avenue de Stalingrad 
01 46 78 80 06

ÉLU·E·S DE QUARTIER
Rakia Abdourahamane
Quartier Nord-Est

Christophe Achouri 
Quartier Nord-Ouest

Bianca Brienza
Quartier Centre et Sud-Est

Mamilla Kadri 
Quartier Sud-Ouest 

ÉLU·E·S
DÉPARTEMENTAUX·LES
Flore Munck
Conseillère départementale  
du Val-de-Marne, vous reçoit 
sur rendez-vous en mairie
Contact : flore.munck 
@valdemarne.fr

Pierre Garzon
Conseiller départemental 
du Val-de-Marne 

ÉLU·E·S NATIONAUX·LES
Sophie Taillé-Polian
Députée du Val-de-Marne
Permanences : les lundis et 
vendredis 
sur rendez-vous en mairie.
Contact : sophie.taille-polian
@assemblee-nationale.fr
Adresse : 16, bd Paul-Vaillant-
Couturier

Pascal Savoldelli 
Sénateur du Val-de-Marne
Contact : p.savoldelli@senat.fr
Tél : 01 42 34 36 34

Permanences des élu·e·s 
Vos élu·e·s vous reçoivent sur rendez-vous. Contactez la mairie  
au 01 45 59 20 00 ou par mail adjoints-de-quartier@villejuif.fr

Collecte 
des encombrants

Pavillons et petits collectifs :  
RDV au 01 78 18 22 23. 
Grands collectifs : les mercredis  
5, 12, 19 et 26 février et le 5 mars.  
Pensez à sortir vos encombrants  
la veille au soir de la collecte.

Naissances

Hai Bui ; Tidiane Soumaré ; Samuel Lelot ; 
Aïsha Kone ; Zeyneb Diambou ; Mohamed 
Doumbia ; Mouhamed Mehaba ; Housseine 
Bidanessy ; Lassana Bidanessy ; Miracle 
Timbang ; Anaëlle Boukider ; Kerfala Keira ; 
Aalyah Hamel ; Valentina Da Cruz Neiva ; 
Massiva Haouche ; Ally Venifleis ; Chov Jolie 
Mao ; Elie Chalal ; Karima Oureimchi ; Hédi 
Maaouia ; Djoud Belhadj ; Jeliya Barry ; Amir 
Bangoura ; Yascine Saïd ; Soukaina El Amrous ; 
Clovis Delagneau Tonani ; Alya Mernissi Ârifi ; 
Evan Touat ; Eline Benothmen ; Léa Hamri ; 
Lina Elallali ; Evelyne Tany ; Zakarya Lubayalesa 
Lesa. 

Carnet de décembre 2024

 
Mariages

Elodie Butler et Stéphan Rougeron ; Carole 
Caron et Oscar Ramirez ; Thi My Linh Tran  
et Manuel Frangi ; Veronica Vera et Kamyar 
Mobasheri ; Frédéric Germany et Charly 
Joachim. 

4 centres 
municipaux de santé 

Centre Pierre-Roquès  
44, avenue Karl-Marx 
01 86 93 32 00 puis tapez 1  
Du lundi au vendredi de 8h30 à 
19h30, le samedi de 8h30 à 12h.  
Nouveau - Centre Manouchian  
24, rue Marcel-Paul  
01 86 93 32 00 puis tapez 1  
Du lundi au jeudi, de 8h30 à12h30 
et de 14h à 18h30, le vendredi  
de 8h30 à 12h.  
Centre dentaire  
Danielle Casanova  
12, rue Jean-Jaurès  
01 86 93 32 00 puis tapez 2  
Du lundi au vendredi de  
8h30 à 12h30 et de 13h30 à 19h30  
Annexe Pasteur  
49, rue Henri-Barbusse  
01 86 93 32 00 puis tapez 1  
Du lundi au vendredi  
de 13h30 à 18h30  

Sami, le service
d’accueil médical initial
 
49, rue Henri-Barbusse 
Tous les jours de 20h à minuit 
Le samedi de 16h à minuit 
Les dimanches et jours fériés  
de 8h à minuit. 
 
> En cas d’urgence contactez le 15.

CCAS 
Vous rencontrez des difficultés financières 
dans votre vie quotidienne liées à votre âge, 
votre handicap, votre situation profession-
nelle, le paiement de vos factures ?  
Vous souhaitez adhérer à la mutuelle de 
commune pour des remboursements de 
soins selon vos ressources ? Le CCAS  
vous accompagne dans vos demandes.  
> Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) 
1, esplanade Pierre-Yves Cosnier 
01 45 59 20 20  
Lundi, mardi et mercredi  
de 8h30 à 12h et de 13h30 à 18h 
Jeudi et samedi de 8h30 à 12h 
Vendredi de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h

Poste de Police
municipale de Villejuif

Accueil du public de 8h30 à 12h30  
et de 14h à 17h 

au 29, rue Georges-le-Bigot
Intervention &

accueil téléphonique
De 7h à 19h du lundi au  

dimanche inclus. 
01 86 93 33 30
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LR

BIO

Végétarien

Locavore

RAV
Race à viande

DU 3 AU 7 FÉVRIER
lundi 3 
Salade de maïs vinaigrette
Escalope de dinde aux oignons 
Brocolis BIO persillés
Formage blanc nature BIO et 
sucre 
Pomme

mardi 4 
Choux rouge / Radis vinaigrette
Brandade de colin 
Carré de l’Est / Mme Loïk 
Purée de pomme et abricot BIO 
ou pomme et poire BIO

mercredi 5 

Potage de légumes BIO 
Blanquette de veau 
Farfalles BIO 
Edam / Cantal  
Orange / poire 

jeudi 6 
Carottes râpées BIO vinaigrette 
échalotes
Crêpes champignons 
Haricots beurre BIO persillés
Gouda 
Crêpe chocolat

vendredi 7
Taboulé BIO / salade de pois 
chiche BIO  
Aiguillettes de saumon 
meunière et citron ou omelette 
Épinard béchamel 
Petit suisse aromatisé BIO / 
yaourt aromatisé BIO  
Pamplemousse / kiwi 

lundi 17
Salade mêlée BIO vinaigrette
Boulette de bœuf sauce 
champignons 
Purée de potiron et pommes 
de terre
St Nectaire  
Cake au citron du chef

mardi 18 
Choux blanc BIO vinaigrette  
au miel 
Dahl de lentilles  
Riz BIO 
Babybel BIO  
Purée de pomme et abricot BIO 

mercredi 19
Velouté de brocolis 
Filet de cabillaud  
sauce romarin  
Courgettes braisées
Yaourt citron et fraise BIO  
Pomme 

jeudi 20
Carottes râpées vinaigrette
Rôti de veau sauce normande 
Blé 
Camembert BIO  
Purée de pomme BIO 

vendredi 21 
Salade de farfalles BIO 
Filet de colin sauce aneth ou 
boulettes de pois chiches  
au jus 
Épinards BIO béchamel 
Emmental  
Banane BIO 

DU 17 AU 21 FÉVRIER

lundi 24 
Betteraves BIO vinaigrette 
Morceaux de poulet  
sauce moutarde 
Boulgour BIO 
Cantal  
Orange 

mardi 25 
Carottes râpées BIO vinaigrette
Émincés de dinde au jus  
d' herbes ou tarte au fromage  
Choux-fleurs BIO persillés
Mimolette 
Moelleux nature du chef

mercredi 26 
Salade de riz (maïs, tomates  
et concombre)
Sauté de bœuf sauce 
camarguaise 
Haricots verts BIO persillés
Fromage blanc nature BIO  
et sucre  
Pomme BIO 

jeudi 27 
Potage de lentilles
Pizza BIO aux légumes 
Salade mêlée BIO vinaigrette
Brie 
Clémentine 

vendredi 28 
Poireaux vinaigrette au miel
Filet de merlu sauce basilic 
Riz aux petits légumes
Babybel BIO  
Poire BIO 

DU 24 AU 28 FÉVRIER

En 
maternelle

Menu des 
enfants

Qu’est-ce  
qu’on mange ?

Tout savoir  
sur la 

restauration 
scolaire

 Dé
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DU 10 AU 14 FÉVRIER
lundi 10 
Radis vinaigrette / choux blanc 
vinaigrette 
Bœuf bourguignon 
Riz BIO 
Chanteneige / Chèvretine  
Orange / clémentine 

mardi 11
Velouté de carottes BIO 
Cuisse de poulet sauce crème 
ou bolognaise de lentilles / 
pilons de poulet sauce crème  
Haricots verts BIO à l’ail 
Cantal / Mimolette  
Semoule au lait / riz au lait 

mercredi 12  
Velouté Dubarry
Escalope de dinde  
au jus d'herbes 
Fusilli BIO 
Edam / gouda  
Purée de pomme et abricot BIO 
/ ou de pomme BIO 

jeudi 13  
Tomate BIO vinaigrette / 
salade mêlée BIO vinaigrette
Couscous végétarien 
Semoule BIO 
Fromage blanc nature BIO et 
sucre / yaourt aromatisé BIO 
Banane / poire 

vendredi 14
Rosette et cornichon / roulade 
de volaille aux olives
Filet de hoki sauce paprika  
Légumes à l’orientale
Petit suisse nature BIO et sucre 
/ yaourt BIO et sucre  
Pomme BIO / ananas BIO

Préparation  
❶ Mélangez les ingrédients de 
la pâte à crêpe au blé noir sauf 
l’œuf. Ajoutez-le une fois la pâte 
lisse et épaisse.
❷ Laissez reposer la pâte 
durant 1h au réfrigérateur. En 
attendant, faites caraméliser  
la demi pomme.
❸ Une fois la poêle bien 
chaude, faites fondre la noix de 
beurre demi sel avant d’y mettre 

une louche de pâte bien 
répartie. Laissez la pâte cuire 
environ une minute ou deux. 
❹ Ajoutez le fromage de chèvre 
puis les pommes préalablement 
caramélisées, les noix et 
quelques herbes aromatiques 
selon vos envies. 
❺ Avant de refermer votre 
galette, déposez un filet de miel.
 
Bon appétit !

Galette 
La Biquette
Ingrédients
Pâte à crêpe pour 6 galettes 
P 200g de farine de blé noir
P 1 œuf
P 45 cl d’eau
P 1 pincée de sel

 
Garniture pour 1 personne 
P 100g de chèvre
P 1 demi pomme
P Une poignée de cerneau de noix
P 1 noix de beurre demi-sel

En 3 coups 
de cuillère 

à pot !

Une recette proposée par la crêperie L’Hirondelle. 32, rue Georges-le-Bigot.  
Ouvert le lundi de 11h45 à 15h et du mardi au samedi de 11h45 à 22h.
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Eden Zero, m’y hero Academia Jujutsu Kaisen…  
Saviez-vous que le marché Léo-Lagrange accueille 
chaque vendredi un stand pour les amoureux de 
manga, livres et figurines ? L’objectif d’Alla Addine 
Boukhenchouch et Maxime Couvin est d’ouvrir une 
librairie spécialisée. 
Suivez-les surInstagram @themangawor94 
N’hésitez pas à nous mentionner dans vos  
publications ou à utiliser le mot #villejuif dans 
vos publications Instagram pour avoir une 
chance d’apparaître ici. E

   Dans  
 les medias 

Vu sur  
Insta !

Photo, témoignage, avis, idée de 
sujet : envie de participer à votre 

magazine ? Envoyez un petit 
mail à VNV@villejuif.fr

On vous répond
X classé !
X c’est fini pour la Ville de Villejuif ! Depuis le rachat de Twitter par Elon 
Musk, le transformant en X, de nombreuses voix se sont levées pour 
dénoncer le manque de transparence des informations relayées et les 
entorses à la démocratie, devenues la ligne éditoriale de l’application. Les 
villes de Vitry-sur-Seine, Noisy-le-Sec ou le Kremlin-Bicêtre ont déjà mis 
les voiles. Après 15 ans d’utilisation, la commune a décidé de quitter le 
réseau social X le 30 janvier 2025. Les valeurs solidaires et les engage-
ments humanistes de la Ville de Villejuif s’inscrivent dans ce mouvement 
national de rejet de la haine en ligne. X est devenue la vitrine d’idéologies 
déviantes et dangereuses : raciste, violente et désormais totalitaire. Au 
nom de la démocratie, Villejuif refuse de prendre part à un système de  
désinformation organisé. Nous invitons nos 3 600 abonnés à nous 
suivre sur les autres réseaux, s’abonner à nos newsletters et à  
continuer de s’informer sur villejuif.fr  

14 JANVIER

Stationnement  
payant en septembre 

Pour les habitants, il y aura un  
tarif à 1€ par jour et, pour les 
foyers les plus précaires, des ajus-
tements en fonction des revenus.

14 JANVIER

Très attendue  
La gare Villejuif Gustave-Roussy fera 
gagner du temps à tous ceux qui  
fréquentent l’institut. L’ouverture devrait 
aussi désengorger le parking du centre  
de lutte contre le cancer.

15 JANVIER

Noah Nene sélectionné  
avec le XV de France 
Le centre de 20 ans, prêté à Dax (Pro D2) par le Stade 
Français et qui a fait ses gammes au RCVB a tapé dans 
l’oeil du sélectionneur Fabien Galthié.

À lire sur France Bleu.fr 
De nombreuses collectivités, institutions  
ou personnalités quittent le réseau social 
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Jeudes 7 erreurs
  par Aurélie Stefani et le Service des Archives municipales

  A vous
de jouer

Manifestation pour le prolongement de la ligne 7 du métro jusqu’à Villejuif. 7 novembre 1976. 
Archives communales de Villejuif, fonds iconographiques. 2Fi917.

Villejuif-Paris, 
une longue route 
 par Mathis Bloch

L’arrivée des lignes 14 et 
15 intègre définitivement 

Villejuif dans le Grand Paris. 
Une nouvelle ère pour une 
ville longtemps boudée par les 
transports parisiens. Au XIXe 
siècle, la situation géographique 
de Villejuif, située sur un 
plateau, est un obstacle pour 
les transports. Les chemins 
de fer contournent la ville, au 
grand désespoir des Villejuifois 
de l’époque, et les omnibus 
à chevaux et tramways à 
chevaux ne montent pas la 
côte. Pour rallier Paris, il 
faut marcher jusqu’en bas, 
en attendant que la route de 
Fontainebleau (aujourd’huila 
RD7) soit adoucie pour que 
les chevaux puissent monter. 
L’avènement du moteur au XXe 
siècle chamboule les mobilités. 
Les politiques de transports 
se tournent progressivement 
vers la voiture. Le tramway est 
supprimé en 1933, place au bus ! 
Mais déjà à l’époque, les usagers 
s’en plaignent : il n’y en a pas 
assez, et la ville est inégalement 
desservie. La municipalité se 
fait dès lors le porte-parole des 
usagers. Pour vraiment relier 
Villejuif à Paris, la ville a besoin 
de l’arrivée d’un nouveau moyen 
de transport, le métro. Il faudra 
des décennies de luttes pour 
voir arriver la ligne 7 en 1985, 
comme l’illustre cette photo 
d’archives des années 70.

35FÉVRIER 2025



3 Bd Chastenet de Géry, Villejuif

Espace Congrès
LES ESSELIÈRES

K1
KICK-BOXING
BOXE ANGLAISE

1 9 H 0 0
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3 Bd Chastenet de Géry, Villejuif

Espace Congrès
LES ESSELIÈRES

K1
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1 9 H 0 0
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Tribune 20€ 
Ring 40€

07 51 27 46 37
vbsgala@gmail.com

BILLETTERIE

CEINTURE EUROPÉENNE 
WAKO PRO

CEINTURE
VBS

en direct sur

L’ACADÉMIE DES BOXES DE VILLEJUIF
AVEC LE SOUTIEN DE LA VILLE DE VILLEJUIF PRÉSENTE




